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Nova técnica acelera o estudo de Proteínas 
de difícil acesso na célula

Associada ao avanço de doenças cancerígenas, a Proteína da Membrana do 
Lisossomo pode ser estudada agora em tempo real

secpress@unicamp.br
PAULA DRUMOND – COMUNICAÇÃO CQMED/UNICAMP

Experimento em laboratório do Centro de Química Medicinal: pesquisadores decidiram testar metodologia. 

Encontrar o alvo terapêutico de uma doença para o desenvolvimento de novos medicamentos pode ser um 
processo muito complexo. Esse é o caso de doenças nas quais uma Proteína está localizada nas Membranas 
das Estruturas Internas da Célula, as Organelas. Nesses casos, os compostos que estão sendo testados em La-

boratório precisam cruzar uma série de barreiras para atingir o alvo desejado: primeiramente, a Membrana Externa 
da Célula, depois o Citoplasma e, finalmente, a Membrana da Organela.

Um estudo publicado no Journal of Biological Chemistry por pesquisadores do Centro de Química Medicinal 
(Cqmed) abre um novo caminho para o desenvolvimento de medicamentos destinados a pessoas que sofrem de 
doenças resultantes da disfunção de uma Proteína – a TRPML1 – presente na Membrana de Organelas. Esse é o caso 
da Mucolipidose Tipo IV, uma doença rara, mais prevalente na população judaica, e que provoca Atraso Psicomotor, 
Deficiência Visual e Graves Problemas Digestivos.

A Proteína TRPML1 está localizada na Membrana do Lisossomo, uma pequena Organela Celular em forma de 
Vesícula que tem a capacidade de degradar e expelir partículas para fora da Célula. Alterações na TRPML1 estão 
associadas ao avanço de tumores, a uma maior suscetibilidade à Úlcera Péptica e à Mucolipidose Tipo IV.

“Outro desafio da pesquisa com Proteínas de Membranas é a dificuldade de isolá-las para estudo. Por isso, te-
mos que estudá-las em células vivas, em tempo real”, explica Micael Cunha, Pesquisador do Cqmed, Bolsista de Pós 

FOTO: ANTONINO PERRI/REPRODUÇÃO
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Doutorado da Fapesp (Fundação de Amparo à Pesquisa do Estado de São Paulo) e primeiro autor do estudo. As 
Proteínas da Membrana que formam Canais Iônicos são chave para entender o bom funcionamento do processo de 
entrada e saída de Íons das Células e Organelas.

Dois agravantes no estudo dos Lisossomos são o fato de eles serem pequenos quando comparados à célula como 
um todo e o fato de os compostos testados precisarem encontrar esses Lisossomos. “Para se ter uma ideia, se a cé-
lula fosse uma casa, o Lisossomo seria uma poltrona da sala de estar”, compara Cunha. “Para estudar essa Proteína 
da Membrana do Lisossomo, o principal desafio era saber se o composto que estávamos testando tinha de fato 
alcançado a Proteína-Alvo TRPML1”, explica Rafael Couñago, Pesquisador principal do Cqmed e coautor do estudo.

Até então, Pesquisadores que se debruçaram sobre o estudo de Proteínas de Membrana apoiaram-se, basicamen-
te, em duas metodologias. Uma que oferece resultados limitados e outra cuja preparação é muito custosa e demo-
rada. Diante desse cenário, os pesquisadores do Cqmed resolveram testar a metodologia de Bret (Bio- luminescence 
Resonance Energy Transfer), que já havia sido usada com sucesso em bactérias na busca por novos antibióticos.

Os Pesquisadores Katlin Massirer e Micael Cunha: avanço na busca por compostos que podem tratar pessoas com Disfunções Lisossomais.

FOTO: ANTONINO PERRI/REPRODUÇÃO

Novas moléculas

A metodologia de Bret consiste, resumidamente, em criar um Sistema de Fluorescência na Célula que só funciona 
se o composto em teste estiver ligado à região correta da Proteína. “Desenvolvemos uma Molécula Fluorescente 
baseada em um composto que reconhecidamente se liga à Proteína-Alvo. E à TRPML1 adicionamos uma segunda 
Proteína que emite luz azul. Quando os dois elementos estão juntos, ‘acende’ esse Sistema”, explica Cunha. 

“Não tínhamos certeza se o procedimento daria certo porque, até o momento, nenhum Laboratório havia pro-
duzido um Sistema de Bret para Canais Iônicos, como a TRPML1. Além disso, essas Proteínas são muito difíceis de 
serem alcançadas na célula. Então, testamos [o método] e os resultados foram muito promissores”, complementa o 
Pesquisador. “Isso pode abreviar várias etapas na busca por novos compostos porque já sabemos se o experimento 
funciona direito dentro de um sistema vivo, ainda que em um sistema simplificado como é o caso de uma Célula”, 
explica Couñago. 

Além da vantagem de já se testar o comportamento do composto em Células Vivas, o uso dessa metodologia para 
estudar a TRPML1 mostra a relação entre a concentração do composto e o tempo que ele ficou ligado à Proteína. 
“Esse tipo de informação ajuda a selecionar o composto que fica mais tempo acoplado e, futuramente, ajudará a 
definir as doses necessárias para o efeito do medicamento”, afirma Cunha. 

“Como nós testamos muitos compostos em paralelo, essa metodologia ajuda a priorizar as moléculas que são 
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fortes candidatas para iniciar os estudos pré-clínicos”, explica Katlin Massirer, Pesquisadora do Centro de Biologia 
e Engenharia Genética da Unicamp, Coordenadora do Cqmed e Supervisora de Cunha. “Os resultados implicam um 
possível avanço na busca por compostos que podem, futuramente, tratar pessoas com Disfunções Lisossomais”, 
complementa a Pesquisadora.

Representação da emissão de luz azul e fluorescência vermelha na aplicação da técnica de Bret para a Proteína de Membrana TRPML1. 

Para avançar no estudo da TRPML1, os pesquisadores preveem o uso combinado da técnica de Bret com uma 
outra técnica recentemente desenvolvida para o estudo de canais de membrana chamada de indicadores de cálcio 
geneticamente codificados. “Enquanto a Bret indica o tempo que o composto ficou acoplado, a outra indica a po-
tência dessa ligação”, conclui Cunha. 

Uma vez escolhidos os melhores compostos ativos dentro da célula, eles são submetidos a testes de laboratório 
cada vez mais complexos, como ensaio animal e depois com humanos, um processo que pode levar de oito a dez 
anos para ser concluído e custar centenas de milhares de dólares. “Estamos diante de um grande funil de seleção 
de moléculas e um número pequeno delas chega às prateleiras das farmácias. Por isso, todas as formas disponíveis 
para acelerar essa busca inicial por moléculas são sempre muito bem-vindas”, conclui Massirer.

O Erro! A referência de hiperlink não é válida. “A novel BRET-based assay to investigate binding and re-
sidence times of unmodified ligands to the human lysosomal ion channel TRPML1 in intact cells”. O Labo-
ratório Cqmed é um dos INCTs (Institutos Nacionais de Ciência e Tecnologia) apoiados pela Fapesp, pela 
Capes (Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior) e pelo CNPq (Conselho Nacional 
de Desenvolvimento Científico e Tecnológico) e também está credenciado como unidade Embrapii (Empresa 
Brasileira de Inovação Industrial). É especializado na descoberta de novos fármacos e no desenvolvimento 
de reagentes na área de biotecnologia e está vinculado ao Centro de Biologia Molecular e Engenharia Ge-
nética da Unicamp.

FOTO: ANTONINO
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Campanha alerta sobre a importância 
da respiração correta

nathalya.cippiciani@midiaria.com

NATHALYA CIPPICIANI VIDICHOSQUI ALFREDO – 
ASCOM (AGÊNCIA MiDIARIA!COM)

FOTO: DIVULGAÇÃO

O modo como respiramos pode beneficiar ou trazer 
prejuízos à Saúde. Respirar pelo nariz ajuda a prevenir 
doenças e aumenta a qualidade de vida. Já quem respira 
pela boca eleva as chances de ter problemas dentários, 
alterações na fala e na mastigação, deformidades faciais, 
sonolência ao longo do dia, dificuldade de concentração 
e aprendizagem e irritabilidade.

Essa rota de entrada do ar também traz maior risco de 
contrair infecções, conforme alerta o Diretor da Acade-
mia Brasileira de Rinologia (ABR) e membro da Associa-
ção Brasileira de Otorrinolaringologia e Cirurgia Cérvico-
-Facial (Aborl-CCF), Dr. Ricardo Dolci. 

“Ao respirarmos pela boca, o ar impuro passa sem filtro 
e chega frio aos pulmões. A respiração nasal é a melhor 
forma para o bom funcionamento do organismo, pois ela filtra, umidifica e aquece o ar, deixando-o preparado para 
oxigenar o nosso corpo”, explica o médico Otorrinolaringologista.

Os diferentes efeitos da respiração pelo nariz e pela boca para a Saúde estão abordados, desde o dia 19 a sábado 
(24), na Campanha da Respiração Nasal, promovida pela Academia Brasileira de Rinologia e Associação Brasileira 
de Otorrinolaringologia e Cirurgia Cérvico-Facial, com o apoio da Libbs Farmacêutica. A iniciativa reúne Médicos 
Otorrinolaringologistas para conscientizar a população sobre a importância da respiração correta para uma melhor 
qualidade de vida.

Diversas causas podem impedir a passagem adequada do ar pelo nariz. Infecções Respiratórias Virais, como Gripe, 
Resfriados e Covid-19, que se tornam mais comuns no inverno, tem como sintoma recorrente a obstrução nasal, 
levando as pessoas a respirar pela boca. De acordo com a Organização Mundial de Saúde, estima-se que aproxima-
damente 1 bilhão de pessoas por ano sejam contaminadas pelo vírus influenza, responsável pela Gripe.

A sensação de nariz entupido também se manifesta em doenças como a Rinite Alérgica, que atinge mais de 400 
milhões no mundo, segundo a Organização Mundial da Alergia. E quem sofre com Amígdalas grandes, desvio de 
Septo, Pólipos Nasais e Adenoide aumentada, popularmente chamada de carne esponjosa, também tem dificuldade 
de praticar a respiração da forma certa.

“Por isso, é importante prestar atenção à forma como se está respirando. Quem respira pelo nariz tem muitos 
benefícios, como o desenvolvimento facial e dentário correto, a melhora da função cerebral, do desempenho físico, 
do sono e do equilíbrio emocional”, esclarece Dolci.

 
Programação

Com o slogan “Você respira pelo nariz ou pela boca?", a Campanha da Respiração Nasal contará com uma pro-
gramação voltada ao público geral e aos Médicos Otorrinos, incluindo lives com Especialistas e conteúdo de orien-
tação sobre as principais causas da respiração oral, os impactos negativos desse hábito e o que fazer para melhorar 
a respiração pelo nariz.

Neste dia 21 de junho, data que marca o início do inverno, Especialistas promovem uma live sobre Respiração 
Nasal Saudável, às 20h, para tirar dúvidas da população. Na ocasião, internautas poderão interagir com os Médicos 
Otorrinos convidados Dr. Deusdedit Brandão Neto, Dra. Gabriela Ricci Matsumoto, Dr. Bernard Beraldin e Maura 
Neves, da Libbs. A transmissão será simultânea pelos perfis de Instagram @otorrinoevoce, @aborlccf, @academia-
derinologia e @familiarespira.oficial.

 
Serviço
Campanha da Respiração Nasal 2023
Data: de 19 a 24 de junho
Acompanhe pelos canais: Instagram @otorrinoevoce, @aborlccf, @academiaderinologia e @familiarespira.oficial.
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Conheça os riscos do consumo de gelo contaminado
1 em cada 10 pessoas no mundo adoece ao consumir alimentos contaminados, segundo OMS

dani@agenciatemma.com

DANIELLA PIMENTA – 
ASCOM (AGÊNCIA TEMMA)

Dados da OMS (Or-
ganização Mun-
dial da Saúde) 

mostram que, todos os 
anos, cerca de uma em 
cada dez pessoas no mun-
do (aproximadamente 600 
milhões de indivíduos) 
adoece ao consumir ali-
mentos contaminados por 
bactérias, vírus, parasitas 
ou substâncias químicas 
— e destes, 420 mil mor-
rem. 

Os dados são alarman-
tes e apontam como as 
Doenças Transmitidas por 
Alimentos (DTA) são co-
muns. No Brasil, a estima-
tiva é de que ocorram por 
ano 700 surtos de Doen-
ças Transmitidas por Ali-
mentos, de acordo com o Ministério da Saúde. 

Entre os alimentos que mais causam quadros de intoxicação alimentar, a água ocupa o topo da lista. A 
água contaminada é veículo para quase todos os micro-organismos e toxinas responsáveis pelas intoxicações 
alimentares, pois é utilizada em várias etapas da produção do alimento — do processamento ao preparo. E 
isso inclui o gelo, que também está presente em diversos preparos e bebidas. 

Pedro Castro, fundador e CEO da SnowGo, logtech especializada em delivery de gelo, reitera a importância 
do cuidado acerca da procedência do produto. “Quando se trabalha com um produto que afeta diretamente 
a saúde das pessoas, é preciso ter muito cuidado com a sua origem. Não podemos esquecer que o gelo é 
derivado da água e, caso ocorra contaminação, isso pode acarretar sérios problemas para quem consumir”, 
explica.

A contaminação do gelo acontece de diferentes formas, e pode ocorrer através da presença de microrga-
nismos patogênicos presentes em água de má qualidade, equipamentos contaminados ou mesmo no manu-
seio através de condições suspeitas de higiene, podendo transmitir doenças para quem consumir.

A principal patologia associada à contaminação por coliformes fecais é a Gastroenterite, cujos sintomas 
são vômitos, diarreia, dores abdominais, entre outros.

“Se já é importante que a produção de gelo em casa seja feita com higiene e cuidado, a atenção deve ser 
redobrada para o gelo que é comercializado em pacotes. É preciso que o produto seja de procedência garan-
tida e tenha boa qualidade”, ressalta Castro. 

Além disso, o armazenamento é outro fator a ser considerado, pois este também deve seguir a legislação 
de padrões de armazenamento de alimentos. Assim, as empresas responsáveis pela produção de gelo devem 
estar em conformidade com a legislação. 

“Nós nos preocupamos muito com a qualidade do gelo que comercializamos, justamente pelo potencial 
de contaminação que o produto tem caso não seja adequadamente produzido e armazenado. Nós só traba-
lhamos com fábricas certificadas, que não têm qualquer contato manual com o gelo e que também pesam 
corretamente o produto - o que é uma outra questão importante, pois fabricantes clandestinos podem não 
entregar o peso indicado nas embalagens, lesando o consumidor”, destaca. 

“É bem provável que as pessoas nunca tenham se preocupado com isso, mas é crucial fazermos esse alerta, 
pois, apesar de a temperatura do gelo para sua conservação ser negativa, isso não significa que ele não possa 
estar contaminado”, conclui o CEO da SnowGo.

IMAGEM: UNSPLASH
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Hemoba lança campanha de São João 
para Doação de Sangue 

ascom.hemoba@hemoba.ba.gov.br
ASCOM HEMOBA

Com o tema São João Solidário – Salvar vidas é a 
nossa tradição, a Hemoba (Fundação de Hematolo-
gia e Hemoterapia do Estado da Bahia) lança nesta 

semana a campanha para manter os estoques de sangue 
em nível seguro. A ação inclui peças para as redes sociais, 
banners para sites, spot para emissoras de rádio e vídeo que 
buscam sensibilizar a população baiana para a necessidade 
da Doação de Sangue, principalmente, no período junino. A 
campanha faz parte do Junho Vermelho, mês de incentivo à 
Doação de Sangue, e também das ações promovidas pelo 
Governo do Estado, através da Secretaria de Saúde da Bahia 
(Sesab), para garantir que baianos e turistas possam curtir 
com toda a estrutura necessária os festejos do São João.  

Geralmente, no mês de junho há um menor volume de 
doações ocasionado por vários fatores, como maior inci-
dência de infecções respiratórias em decorrência de ondas 
mais intensas de frio e chuvas; aumento de viagens por cau-
sa das férias escolares e, no Nordeste, celebrações das fes-
tas juninas. Além disso, cresce a demanda por transfusão de 
sangue motivada por um maior número de acidentes nas 
estradas e elevado índice de casos de queimaduras, ocasionados pelos fogos de artifícios dos festejos juninos. Segundo 
dados da Sesab, nos últimos 10 anos, o mês de junho já concentrou 68,38% de todos os atendimentos por explosão com 
bomba no Hospital Geral do Estado (HGE), referência nos cuidados com ferimentos provocados por explosões e queima-
duras. No ano passado, foram 110 atendimentos por explosão com bomba, sendo 57 no mês de junho (51,81%). 

Funcionamento - Na semana do São João, de 19 a 23/06, as Unidades da Hemoba na capital e no interior funcionarão 
normalmente, exceto a Unidade do Hospital Ana Nery, que estará fechada durante a semana, e as Unidades dos Hospitais 
Irmã Dulce e do Subúrbio, que não atenderão no dia 23. Já no dia 24 todas as  Unidades da Fundação estarão fechadas. 
Até 21/06, o Hemóvel I estará no Salvador Shopping e, no período de 22 e 23/06, na Estação Nova Lapa. O Hemóvel II 
atenderá no Shopping Ponto Alto nos dias 20 a 23/06. O Hemóvel III atende a população de Cruz das Almas, no Recôn-
cavo Baiano, em 20 e 21/06. O horário de funcionamento dos Hemóveis é das 8h às 17h. 

Critérios para Doação - Para doar sangue, o candidato tem que estar em boas condições de saúde, pesar acima de 
50 kg e ter idade entre 16 e 67 anos. Lembrando que menores de 18 anos devem ir acompanhados dos pais ou respon-
sável legal, e idosos acima de 60 anos só podem doar se já tiverem doado anteriormente. No dia da doação, o voluntário 
não pode estar em jejum, não ter ingerido bebida alcoólica nas 12 horas anteriores à doação e não ter fumado por pelo 
menos duas horas antes do procedimento, além de ter dormido por no mínimo seis horas na noite anterior. Também é 
recomendável que evite alimentos gordurosos nas últimas 4 horas anteriores ao procedimento. Doar sangue é um pro-
cedimento rápido, simples e seguro. Nas 24 horas seguintes à doação, o organismo repõe o volume de sangue doado. 
Vale frisar que todo material utilizado para a coleta é descartável, evitando assim o risco de contaminação. Para doar, é 
necessária apresentação de um documento com foto, emitido por órgão oficial e válido em todo o território nacional. 

Cadastro de Medula Óssea - O Cadastro de Medula Óssea pode ser feito em todos os Postos de Coleta da Hemoba, 
na capital e no interior, com a coleta de uma amostra de 5ml de sangue. Para se tornar um doador, é necessário ter en-
tre 18 e 35 anos de idade, estar em bom estado geral de saúde, não possuir Doença Infecciosa ou Incapacitante e não 
apresentar Doença Neoplásica (Câncer), Hematológica (do Sangue) ou do Sistema Imunológico. Os dados pessoais e os 
resultados dos testes serão armazenados no Redome (Registro Nacional de Doadores de Medula Óssea), coordenado 
pelo Instituto Nacional de Câncer (INCA).

Confira as peças da Campanha São João Solidário – Salvar vidas é a nossa tradição em http://www.hemoba.ba.gov.br/
site
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Atividade do comércio tem a primeira alta de 
2023 em maio, revela Serasa Experian

Aumento ainda tímido, de 0,5%, é puxado pelo setor de Tecidos, 
Vestuários, Calçados e Acessórios

sistemas@comuniquese6.com.br
NICOLE BARRETO - ASCOM

O Indicador de Atividade do Comércio da Serasa Experian registrou o primeiro percentual positivo de 2023 em 
maio. Feita a comparação com o mês anterior, as vendas do varejo físico brasileiro cresceram 0,5%, um aumento 
tímido, mas que acontece depois de quatro quedas consecutivas no ano. “Essa alta ainda é muito sutil para ser 
considerada uma melhora significativa no cenário econômico do comércio, mas não deixa de ser positiva, além de 
recuperar a baixa marcada em abril, de 0,4%”, explica o economista da Serasa Experian, Luiz Rabi.

Confira no gráfico a seguir as variações mensais completas:

Dados do índice também mostraram que foi o setor de “Tecidos, Vestuário, Calçados e Acessórios” que apresen-
tou a maior alta, de 2,9%. Em sequência estava o segmento de “Veículos, Motos e Peças”, com crescimento de 2,0%. 
A única área do varejo que registrou queda foi a de “Combustíveis e Lubrificantes”, que caiu 0,1%. Veja no gráfico a 
abaixo os dados na íntegra:

Para conferir mais informações e a série histórica do indicador, acessando o link: https://www.serasaexperian.com.
br/conteudos/indicadores-economicos
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o dono da pólvora 
busca – exclusi-
vamente - o lu-
cro!  

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

Fuja dos fogos 
Os fogos de artifício entram em cena- em especial - nos festejos juninos!    

Neste enredo, infelizmente, muitas pessoas são atendidas nos hospitais com queimadu-
ras severas e muitos perdem dedos, mãos, olhos, etc.  

É triste! 

O momento requer maciças campanhas alertando, naturalmente, dos riscos inerentes, 
seja no que tange às explosões dos artefatos, bem como da exposição da fumaça tóxica 
produzida!  

Registra-se, ainda, que muitas bombas e espadas calibradas são soltadas, trazendo pro-
blemas psíquicos e físicos em pessoas e animais. 

Sabe-se, inclusive, que as crianças e os autistas são potenciais vítimas! 

E os balões que muitos criminosos insistem em soltar?

Rojões e foguetes potentes são outros abjetos exemplos!   

Ademais, o direito individual não pode sobrepor os direitos coletivos! 

Constata-se, inclusive, que o número de acidentados cresce ano a ano.  

A saúde, como sabemos, é um bem maior!  

É preciso evoluir espiritualmente!  

Não “torre” dinheiro com   fogos, é mais racional promover doações em abrigos! 

Leis mais severas e fiscalizações constantes são passos necessários. 

Entrementes, sabe que muitas famílias dependem da venda de fogos - essa atitude pode 
ser revertida - com a promoção de auxílios e inserção destas em mercados de trabalho 
mais seguros à população.

Afinal, não esqueçamos: o dono da pólvora busca – exclusivamente - o lucro!  

Ninguém nunca viu nenhuma caixa de fogos dizeres de ações solidárias!  

Faz sentido o pensamento:  “Certas pessoas são como fogos de artificio... Muito baru-
lho, algumas cores e depois apenas fumaça” - Carol Granvier. 

Reflitamos, pois! 

Brumado, 20 a 21 de Junho de 2023
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Professor-Direito Administrativo
Mestre em Direito-UFPE
Doutorando em Direito-UAL-Lisboa
Membro efetivo do IGHB-BA
Oficial de Justiça Federal
Membro da Associação Bahiana de Imprensa.

POR  ROMMEL ROBATTO
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Pacote do governo para o 
setor automotivo é bomba-
relógio de inflação

O governo brasileiro acaba de anunciar a implantação de 
um novo programa de incentivos fiscais para o setor 
automotivo, com o objetivo de reduzir os estoques, 

barateando os preços para facilitar o acesso desse bem à popu-
lação e a manutenção dos empregos gerados pelas empresas. 
A redução do preço se dará por meio de incentivos e pequena 
contribuição das diminuições das margens de lucro das em-
presas, a serem compensadas pelo aumento da demanda. O 
programa atingirá R$ 1,50 bilhão e será dividido entre auto-
móveis (R$ 0,50 bilhão), ônibus (R$ 0,30 bilhão) e caminhões 
(R$ 0,70 bilhão).

É reconhecida a importância do setor automotivo para a eco-
nomia nacional. Em 2022, o setor faturou US$ 39 bilhões, 
participando com 5,26% do Produto Interno Bruto (PIB) bra-
sileiro e com 22% do PIB industrial que, por sua vez, tem 
participação de 23,9% do PIB Brasil. Entretanto, o programa 
recém-anunciado carrega em si uma série de vícios, quer pelo 
diminuto valor e curto período de vigência, quer pela fonte 
dos recursos que, segundo entrevista do ministro da Econo-
mia, Fernando Haddad (CNN -5/06/2023), não provocará au-
mento do déficit público, pois virá do aumento do preço do 
óleo diesel (entre setembro de 2023 e janeiro de 2024).

Pelos cálculos do governo, no último quadrimestre deste ano 
o aumento do diesel produzirá aumento de arrecadação tribu-
tária de R$ 1,50 bilhão e, em 2024, o aumento desse combus-
tível gerará mais R$ 9 bilhões de receita. Parece lógico, mas 
se trata, sem dúvida, de uma lógica perversa, pois o aumento 
do preço do diesel sabidamente afetará o custo do transporte 
urbano (ônibus) e dos fretes de tudo o que é produzido no país 
(alimentos, remédios, produtos de primeira necessidade etc), 
com influência direta também sobre as exportações, no cál-
culo da inflação e da taxa de juros. Uma bomba-relógio com 
data certa para ser detonada. O carro fica mais barato hoje; o 
feijão fica mais caro amanhã.

Há cheiro de demagogia no ar. A solução encontrada pela 
área econômica do governo para alavancar um setor produti-
vo comprova a falta de sensibilidade política e confirma que, 

POR SAMUEL HANAN
Samuel Hanan é Engenheiro 
com Especialização nas áreas de 
Macroeconomia, Administração de 
Empresas e Finanças, Empresário, e foi 
vice-governador do Amazonas (1999-
2002). Autor dos livros “Brasil, um país à 
deriva” e “Caminhos para um país sem 
rumo”. Site: https://samuelhanan.com.br

o aumento desse 
combustível ge-
rará mais R$ 9 bi-
lhões de receita.
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para muitos dos maus governantes, o povo não é prioridade.     

Coincidentemente, ao mesmo tempo do anúncio governamen-
tal o portal de notícias Poder 360, em matéria publicada dia 5 
de junho, trazia as primeiras informações da abertura da caixa 
preta dos gastos tributários da União que em 2024, segundo a 
Unafisco, deverão alcançar a astronômica cifra de R$ 568 bi-
lhões, o correspondente a 5,86% do PIB.

A reportagem enumera os cinco maiores beneficiários desses 
gastos tributários: R$ 29,5 bilhões para a Petrobras (tão cri-
ticada por sua política de preços); R$ 20 bilhões para a Vale; 
R$ 5,2 bilhões para a General Eletric/CELMA; R$ 4,6 bilhões 
para a Fiat/Chrysler; e R$ 3,8 bilhões para a Latam.

Veja-se que, sozinha, a Petrobras, empresa de capital aberto, 
altamente lucrativa, cujo acionista majoritário é o governo bra-
sileiro é beneficiada anualmente com valor superior à renúncia 
fiscal (de R$ 27 a R$ 28 bilhões) destinada à Zona Franca de 
Manaus, que é constantemente atacada na mídia, a despeito de 
ter esse direito assegurado pela Constituição Federal de 1988 
e de cumprir papel essencial para o desenvolvimento da região 
amazônica, além de ser a principal âncora ambiental do estado 
e do país, respondendo pela maior renúncia econômica para 
manter a floresta em pé.

A Constituição Federal é clara ao autorizar renúncia fiscal ape-
nas para a correção das desigualdades regionais e sociais (arti-
gos 3º, 43, 151 e 155, e parágrafos 6º e 7º do artigo 165), mas a 
farra dos gastos tributários que garantem há décadas incentivos 
para as regiões mais desenvolvidas do país contraria o manda-
mento constitucional, sem questionamentos.

Não é, no entanto, o único contrassenso. O mesmo governo que 
ataca o Banco Central – a despeito da autonomia do órgão - por 
sua resistência em baixar a taxa Selic, promove o aumento do 
preço do diesel para compensar a redução no preço dos auto-
móveis. Ignora solenemente que essa medida terá o efeito de 
sobrecarga da inflação, caminhando, assim, na contramão para 
a redução dos juros tão reclamada pelo governo e podendo in-
fluenciar no sentido contrário ao desejado.

É surpreendente que se ignore o óbvio: acelerar a redução da 
inflação – uma necessidade para o país – por meio da dimi-
nuição do déficit público permitiria efeitos mais positivos não 
limitados apenas ao setor automotivo, mas para a toda a eco-
nomia, com a redução dos juros para empréstimos ao setor pú-
blico (SELIC) e setor privado. E isso poderia ser feito sem má-
gica ou medidas meramente demagógicas: simplesmente com 
a drástica redução das renúncias fiscais reiteradamente conce-
didas de forma ilegítima e que não se prestam ao papel econô-
mico e social que lhes é reservada pela Constituição Federal.
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O mercado de trabalho agora é da IA? Como 
gerenciar medo e emoções negativas na profissão
No livro "Inteligência emocional da teoria à prática", especialista em comportamento Juliana 

Zellauy orienta pessoas que precisam aprender a gerir melhor os sentimentos e a carreira

claramenezes@lcagencia.com.br

MARIA CLARA MENEZES – ASCOM 
(LC – AGÊNCIA DE COMUNICAÇÃO)

As novas gerações estão preocupadas com as incerte-
zas na vida profissional. De acordo com levantamento 
da Goldman Sanchs, a Inteligência Artificial já pode 

substituir em torno 300 milhões de ocupações no mundo, um 
dado que causa apreensão em muitos trabalhadores e inician-
tes no mercado. Em meio a este cenário, Juliana Zellauy, Es-
pecialista em Neurociências e Comportamento com formação 
em Psicologia Positiva e Mindfulness, reforça a importância de 
gerenciar as emoções para atravessar os desafios que se im-
põem no cotidiano.

Com duas décadas de experiência em consultoria de empre-
sas e desenvolvimento pessoal, ela publica o livro Inteligência 
Emocional da teoria à prática. A partir de exemplos reais, a au-
tora mostra como a compreensão dos sentimentos individuais 
e interpessoais podem impactar positivamente na carreira e no 
dia a dia, mesmo entre todos os desafios e novos cenários do 
mercado.

As emoções, ao mesmo tempo em que são uma resposta 
imediata necessária às situações do dia a dia, nos permitem 

definirmos nossos parceiros, nossa profissão, nossos sonhos 
e tantas escolhas importantes, cruciais para a nossa felicidade. 

Elas nos indicam se algo nos faz bem ou mal, se é agradá-
vel ou desagradável, se podemos relaxar ou devemos evitar 
determinada situação. (Inteligência emocional da teoria à 

prática, pg. 23)

Apesar de existir uma infinidade de emoções reconhecidas 
pelo ser humano – 30 delas analisadas e exemplificadas pela autora na obra –, Juliana Zellauy explica que não existe emoção 
negativa; há sentimentos que as pessoas preferem evitar. Entretanto, tentar suprimi-las é um erro: “evitar as emoções não é algo 
possível, pois elas surgem de maneira automática. O que podemos fazer é, depois de acontecerem, gerenciarmos as nossas 
decisões e as atitudes de modo que nos seja mais favorável”.

Para levantar reflexões sobre os sentimentos e seus impactos, a autora faz perguntas como: “qual era o sentimento prepon-
derante?”, “por que ele surgiu?”, “quais suas consequências?” e “quais alternativas de ação você possui para essa situação?”. A 
partir disso, ela apresenta dicas práticas e técnicas para lidar com as frustrações, aprender a identificar inseguranças e compre-
ender o que verdadeiramente traz felicidade.

Com foco em terapeutas, psicólogos, psiquiatras, professores, pais, coachs e executivos em busca de equilíbrio emocional, 
Inteligência emocional da teoria à prática ajuda a lidar com as mudanças constantes do mundo externo por meio do entendi-
mento sobre a mente.

FICHA TÉCNICA
Título: Inteligência Emocional da teoria à prática
Autora: Juliana Zellauy
ISBN: 978-65-00-65170-6
Páginas: 184
Preço: R$ 42,40 (físico) e R$ 19,90 (e-book)
Onde comprar: Amazon (https://www.amazon.com.br/dp/B0C3WZYVLM)) 
Uiclap (https://loja.uiclap.com/titulo/ua30760/)

FOTO: DIVULGAÇÃO / LC EDITORIAL 
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Sobre a autora: Juliana Zellauy é Especialista em Neu-
rociências e Comportamento, além de ter formação em 
Programação Neurolinguística, Psicologia Positiva e Min-
dfulness. Com mais de 20 anos de experiência em De-
senvolvimento Pessoal e Corporativo, é Escritora, Pales-
trante, Professora e fundadora da SimplesMente *seja. A 
empresa tem objetivo de incentivar as potencialidades 
das pessoas e conta com mais de 13 mil alunos. A autora 
de “Inteligência Emocional da teoria à prática” nasceu em 
São Paulo, mas atualmente mora em um veleiro com sua 
família em Paraty, no Rio de Janeiro.

Redes sociais: 

Instagram: https://www.instagram.com/simplesmen-
te.seja/

Youtube: https://www.youtube.com/@julianazellauy
Site oficial: https://julianazellauy.com.br

FOTO: DIVULGAÇÃO / WILSON MAHANA
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Traição: Quais são as causas e 
consequências para um relacionamento?

Suposta traição de Neymar com sua namorada grávida, Bruna Biancardi, levanta 
discussão sobre traição e especialista em relacionamento revela causas e consequências

imprensa@meupat.com
IMPRENSA/MEU PATROCÍNIO

Nos últimos dias, a 
mídia tem repercu-
tido intensamente 

sobre a suposta traição do 
renomado jogador de fute-
bol Neymar, enquanto sua 
namorada, Bruna Biancardi 
está grávida. Esse episódio 
traz à tona uma importan-
te discussão e o Especialis-
ta em relacionamento do 
site MeuPatrocínio (https://
meupatrocinio.app/), Caio 
Bittencourt, explica as cau-
sas e consequências da trai-
ção em uma relação.

A traição é uma questão 
complexa e delicada que afeta muitos casais em todo o mundo. Embora cada caso seja único, existem fatores co-
muns que podem levar à traição, como a falta de comunicação efetiva, a insatisfação emocional ou sexual, a busca 
por novidades, a dificuldade em lidar com a intimidade ou até mesmo a impulsividade.

Caio Bittencourt explica que a confiança é um pilar fundamental em qualquer parceria amorosa, e a traição abala 
profundamente essa confiança: “A base de qualquer relacionamento é a comunicação, o casal tem que ser transpa-
rente, mesmo que seja sobre desejar outro alguém. A traição pode gerar cicatrizes emocionais duradouras, resultan-
do em dificuldades para reconstruir a confiança e até mesmo em rompimentos definitivos. Sendo que se tudo fosse 
esclarecido e aberto, poderia ainda ser um laço para fortalecer a relação”.

Caio também afirma que a traição pode ter um impacto 
negativo na Saúde Mental e Física das pessoas envolvi-
das. “Aqueles que foram traídos muitas vezes enfrentam 
sentimentos de baixa autoestima, depressão, ansiedade 
e estresse. A dinâmica do relacionamento também pode 
ser alterada, com um aumento da desconfiança e da vigi-
lância, tornando difícil restabelecer uma conexão saudá-
vel”, finaliza.

Para evitar esse tipo de acontecimento o Especialista 
ressalta que a comunicação é essencial! “A comunicação 
aberta e honesta, a empatia e o compromisso mútuo são 
aspectos fundamentais para a construção de uma relação 
saudável e duradoura“.

É importante ressaltar que nem todos os relacionamen-
tos enfrentam a traição e que cada casal é responsável 
por definir seus próprios valores e limites. Embora o caso 
envolvendo Neymar possa chamar a atenção do público, ele serve como um lembrete para a sociedade refletir sobre 
as complexidades dos relacionamentos e a importância de cultivar o respeito mútuo e a fidelidade.

FOTO: REPRODUÇÃO INTERNET

FOTO: MEUPATROCÍNIO
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Alimentos Funcionais
Até recentemente, a expressão “alimentos funcionais” estava restrita ao círculo de iniciados no assunto, em especial 
profissionais das áreas de saúde e nutrição. Desde o final do século passado, o tema migrou dos laboratórios e con-
gressos científicos para a mídia e, em pouco tempo, a discussão sobre alimentos funcionais e nutracêuticos ganhou 
espaço junto à sociedade.

O fenômeno não é isolado e nem aconteceu por casualidade. Ele está inserido numa profunda mudança de hábitos 
e costumes, uma revolução social que mudou os eixos de poder ao longo dos últimos 20 anos. A História ainda não 
cunhou uma expressão definitiva para designar o fenômeno que, nos Estados Unidos, é tratado genericamente como 
“consumer empowerment” ou “power to the people”. Entre nós, significa que o cidadão tornou-se mais consciente 
de seus direitos e exigiu para si parcela do poder de decisão sobre os hábitos de consumo, tendo como foco uma vida 
mais saudável. Inserem-se nesse contexto as exigências de qualidade e de inocuidade dos alimentos, um comporta-
mento nascido na Europa, que rapidamente se espalhou nos demais países do mundo. 
 
O que são Alimentos Funcionais?

Os dois conceitos mais aceitos são “Alimentos semelhante em aparência aos convencionais, consumidos como parte 
da dieta, que produzem benefícios específicos à saúde, além de satisfazer os requerimentos nutricionais” e “alimen-
tos, em forma natural ou processada, contendo níveis significantes de componentes ativos biologicamente que, além 
da nutrição básica, trazem benefícios à saúde, à capacidade física e ao estado mental”.

Para ilustrar, consideremos o exemplo do arroz. O arroz integral possui um processamento mínimo, que mantém 
incólumes as substâncias que compõem o grão. Assim, o arroz integral possui alto teor de fibras - importantes para 
a regulação intestinal e da taxa do colesterol sanguíneo, de fitatos – que protegem o organismo da ação tóxica de 
metais pesados, de ácidos graxos insaturados, além das proteínas e vitaminas. Já o arroz processado perde a maioria 
destas substâncias durante a industrialização. Portanto, o arroz integral pode enquadrar-se na categoria de alimento 
funcional, o mesmo não ocorrendo com o arroz processado.
 
O impulso japonês

O uso de alimentos funcionais ganhou impulso no início dos anos 80, como parte de um programa de redução dos 
custos de seguro saúde no Japão, tendo em vista o aumento sustentado da esperança de vida da população. Em con-
sequência, o perfil dos segurados passou a apresentar idade média crescente, sendo mais vulneráveis a determinadas 
doenças e distúrbios de saúde.

Para reduzir as despesas com medicamentos, foi implantado um programa denominado FOSHU (foods for specified 
health use), em que os alimentos deveriam ser baseados em ingredientes naturais; serem consumidos como parte da 
dieta alimentar; e cumprirem funções específicas no organismo, como:
a. melhoria dos mecanismos de defesa biológica (imunológicos);
b. prevenção ou terapia de alguma enfermidade ou disfunção;
c. melhoria das condições físicas e mentais e do estado geral de saúde; e
d. retardo no processo de envelhecimento orgânico.

O programa FOSHU é administrado pelo Ministério da Saúde e Bem Estar do Japão, em cujo registro constam mais 
de 100 produtos com característica de alimento funcional (bit.ly/43pwuZd).
           
Embora já fossem consumidos no Ocidente, a partir da experiência do programa japonês, os alimentos funcionais 
ganharam um impulso extra, que aumentou sua demanda em todo o mundo, a qual deve crescer a taxas ainda mais 
altas nos próximos anos.

Brumado, 20 a 21 de Junho de 2023
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Décio Luiz Gazzoni, Engenheiro Agrônomo, 
Pesquisador da Embrapa Soja e membro do 
Conselho Científico Agro Sustentável

POR  DÉCIO LUIZ GAZZONI
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Investigado por desaparecimento de jovem 
grávida, vereador de Barra da Estiva é 

preso preventivamente
Indiciado por homicídio qualificado, Valdinei – Bô – Silva Caires (Progressistas) 

foi encaminhado para o Presídio de Brumado
FOTOMONTAGEM: G1

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Policiais civis da 20ª Coordenadoria Regional de Polícia Civil (20ª Coorpin/Brumado) e da Delegacia Territorial de 
Polícia Civil de Barra da Estiva cumpriram, na manhã desta quarta-feira (21), Mandado de Prisão Preventiva expedido 
pela Justiça contra o vereador Valdinei – Bô – Silva Caires (Progressistas), acusado do envolvimento no desapare-
cimento da jovem Beatriz Pires, 25 anos, ocorrido no último dia 11 de janeiro, quando saiu de casa, no Bairro das 
Nações, informando à família que iria fazer uma viagem, “de um dia para o outro, com o pai de seus dois filhos, que 
não identificou para não complica-lo”, segundo um familiar relatou à Polícia, e não mais retornou ou foi vista. Bea-
triz, mãe de uma criança de 2 anos, estava grávida, supostamente do vereador e foi vista pela última vez entrando 
no veículo que pertence ao Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Barra da Estiva, utilizado por Valdinei Caires, que 
é presidente da Entidade.

No início do último mês de março, com o avanço das investigações e a repercussão do caso, o vereador renunciou 
ao mandato de presidente da Câmara Municipal, alegando que não queria atrapalhar o andamento dos trabalhos 
legislativos, porém continuava participando normalmente das atividades da Casa.

O pedido de Prisão Preventiva formulado pela 20ª Coordenadoria Regional de Polícia Civil do Interior (20ª Coor-
pin/Brumado), autorizado pela Justiça, foi embasado pelas investigações iniciadas tão logo o desaparecimento da 
jovem foi formalmente comunicado à Delegacia Territorial de Polícia Civil de Barra da Estiva.

De acordo com informações da 20ª Coordenadoria Regional de Polícia Civil do Interior, as investigações incluí-
ram o cumprimento de mandados de Busca e Apreensão em uma Fazenda e no gabinete do vereador no Prédio do 
Legislativo Municipal. Nas diligências foram apreendidos o veículo do Sindicato – que a vítima foi vista pela última 



vez entrando – e um computador, ambos encaminhados para o Departamento de Polícia Técnica para perícia. Os 
policiais também requisitaram e tiveram acesso a imagens de circuitos fechados de monitoramento do entorno do 
local onde a jovem foi vista pela última vez. 

Durante o cumprimento dos Mandados de Busca e Apreensão, foram feitas varreduras em uma área de mata fe-
chada, com ajuda de cães farejadores, em busca da jovem desaparecida, sem sucesso.

"Buscando dar robustez às investigações, diligenciamos no sentido de obter a identificação do veículo automotor, 
via melhoramento de imagens de circuito fechado de TV, com a ajuda da Superintendência de Inteligência e da 20ª 
CRPT/Brumado, colhendo novas oitivas, e pleiteamos novas medidas cautelares ao Poder Judiciário, como intercep-
tação telefônica e telemática, com o apoio incondicional do Laboratório de Tecnologia e Inteligência Cibernética 
(Cyberlab) da Polícia Civil", apontou o Delegado Titular da 20ª Coorpin, Bel. Arilando Kleber Medeiros Botelho.

Segundo a Polícia Civil, Valdinei – Bô – da Silva Caires vai responder por homicídio qualificado, que ocorre quan-
do o responsável pelo crime tem a intenção de matar por um motivo específico. Se condenado, o vereador poderá 
cumprir pena de 123 a 30 anos de reclusão.

O vereador foi transferido para Brumado, onde passou por exames de corpo de delito e encaminhado ao Con-
junto Penal de Brumado. 
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OUTRO LADO

A reportagem do JS não conseguiu contato com a defesa do vereador. Um Assessor do parlamentar, 
sob reserva, afirmou que Valdinei – Bô – Silva Caires tem reforçado sua inocência, colaborado com as 
investigações e insistido que não teriam sido demonstrados, pelo menos não foi noticiado pela Polícia 
Civil detalhes do Inquérito que demonstrassem seu envolvimento. E mais, que o vereador entende, como 
já havia pontuado, que confia na Justiça e que sua inocência restará provada ao final do Processo.

 www.jornaldosudoeste.com
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A responsabilidade civil do médico pela 
prescrição de medicamentos off-label

A responsabilidade civil dos médicos e empresas farmacêuticas pela prescrição de medicamentos of-
f-label é um tema complexo e relevante no campo da saúde. A prescrição off-label ocorre quando 
um medicamento é utilizado de uma maneira não aprovada pelas autoridades regulatórias, seja por 

indicação de dose, via de administração, faixa etária ou condição clínica diferente daquelas para as quais o 
medicamento foi originalmente aprovado.

A Agência Nacional de Saúde Suplementar (ANS) define o uso off-label como o de medicamento, material 
ou qualquer outra espécie de tecnologia em saúde, para indicação que não está descrita na bula ou manual 
registrado na ANVISA ou disponibilizado pelo fabricante (artigo 4º, X, da RN 465/2021).

A própria ANS, na mesma RN 465/2021, permite às operadoras de planos de saúde suplementar excluir do 
âmbito da cobertura contratual os tratamentos off-label, com exceção aos casos nos quais houver aprovação 
de sua disponibilização no Sistema Único de Saúde (SUS), nos moldes definidos no disposto no inciso I do 
parágrafo único do art. 19-T da Lei nº 8.080, de 19 de setembro de 1990, incluído pela Lei nº 14.313, de 21 
de março de 2022, e dos §§ 6& amp; amp; amp; amp; amp; amp; ordm; e 7º do art. 15 do Decreto nº 7.646, 
de 21 de dezembro de 2011, incluído pelo Decreto nº 11.161, de 4 de agosto de 2022.

Mesmo assim, o Poder Judiciário tem entendido pela obrigatoriedade da cobertura, sob o argumento de que 
a negativa, em tais casos, seria abusiva porque caberia exclusivamente ao médico assistente e não à opera-
dora a definição do tratamento mais adequado, ainda que experimental ou off-label (exemplo recente: AgInt 
no AREsp 2166381/STJ).

Com isso, verifica-se que os médicos acabam desempenhando um papel crucial na prescrição de tratamentos 
off-label, pois têm a autoridade – referendada pelo próprio Poder Judiciário – de decidir quais são apropria-
dos para os seus pacientes. Nesse ponto, é que surge a responsabilidade, cuja modalidade aqui tratada é a 
civil.

A responsabilidade civil dos médicos, pela prescrição off-label – que ficou ainda mais evidenciada por tal 
prática para o tratamento de COVID-19, pode surgir, em situações em que o paciente venha a sofrer danos, 
como resultado do uso do medicamento fora das indicações aprovadas. Isso pode incluir reações adversas 
graves, agravamento da condição médica, efeitos colaterais imprevistos ou, até mesmo, a falta de eficácia 
do tratamento.

Comprovando-se a prescrição médica sem evidências científicas sólidas que sustentem a sua eficácia, o dano 
causado ao paciente e o nexo de causalidade entre a prescrição e o dano, estará configurada a situação de im-
prudência, negligência ou imperícia a demonstrar ato ilícito indenizável e, portanto, responsabilização civil.

Por isso, é de suma importância que os médicos baseiem-se em evidências científicas robustas que sustentem 
a eficácia e a segurança do uso off-label, bem como a obtenção do consentimento informado do paciente.

POR ANA PAULA  DE RAEFFRAY
E  FRANCO BRUGIONI

Ana Paula Oriola de Raeffray - advogada, 
sócia do escritório Raeffray Brugioni. 
Doutora em Direito pela PUC-SP. Vice-
presidente do Instituto de Previdência 
Complementar e Saúde Suplementar 
- IPCOM. Membro e Diretora Científica 
da Academia Brasileira de Direito da 
Seguridade Social. Membro Titular da 
Câmara de Recursos da Previdência
Complementar - CRPC.

Franco Mauro Russo Brugioni – 
advogado, sócio do escritório Raeffray 
Brugioni. MBA em Gestão e Business 
Law pela Fundação Getúlio Vargas – FGV. 
Relator Vice-Presidente da Terceira 
Turma Disciplinar do Tribunal de Ética 
Disciplinar da Ordem dos Advogados do 
Brasil, Secção São Paulo.

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.
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A capacidade de 
identificar opor-
tunidades de up 
selling e cross 
selling também 
é fundamental 
para alavancar 
as vendas.

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

A importância da especialização 
na venda direta B2B

A venda B2B é um processo complexo que requer conhecimento profundo do 
setor, produtos ou serviços oferecidos, além das necessidades específicas dos 
clientes. O termo vem da abreviação do inglês “business to business” que 

significa “negócios para negócios”. As vendas B2B são as transações de empresa para 
empresa, diferentemente da venda “business to consumer”, no caso o B2C, que é a 
venda direta para o consumidor.
 
Esse tipo de venda, que pode ser de produtos ou serviços, envolve transações co-
merciais entre empresas, e seu sucesso depende de uma série de fatores, incluindo a 
especialização dos profissionais envolvidos. Para tanto, algumas competências são 
necessárias para se tornar um especialista em vendas B2B, a fim de maximizar os 
resultados.
 
Além das habilidades básicas de vendas, como comunicação e negociação eficazes, é 
essencial ter um profundo conhecimento do setor em que se atua. Isso inclui entender 
as tendências do mercado, os concorrentes, as regulamentações relevantes e as neces-
sidades dos clientes. A capacidade de identificar oportunidades de up selling e cross 
selling também é fundamental para alavancar as vendas.
 
As corporações podem desenvolver uma equipe de vendas especializada por meio de 
estratégias como recrutamento seletivo, treinamento contínuo e apoio em desenvolvi-
mento profissional. A colaboração entre a equipe de vendas e outros departamentos, 
como marketing e desenvolvimento de produtos, também é essencial para garantir a 
especialização.
 
A especialização na venda B2B é um fator-chave para o sucesso empresarial. Ela 
permite que as empresas se destaquem da concorrência, construam relacionamentos 
duradouros com os clientes e aumentem as taxas de conversão. Ao investir na espe-
cialização de sua equipe de vendas e fornecer as ferramentas adequadas, as empresas 
podem sustentar seu crescimento e alcançar resultados extraordinários no mercado 
B2B.

Brumado, 20 a 21 de Junho de 2023
Jornal do Sudoeste
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Marcelo Mendes é Gerente-Geral da KRJ, empresa 
atuante no segmento de Conectores Elétricos 
desde 2002, que, atualmente, está desenvolvendo 
um Cconector para o mercado de Energia Solar.POR  MARCELO MENDES
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Gestores têm até 31 de julho para enviar informações 
sobre investimentos com festejos juninos

https://www.tcm.ba.gov.br
ASCOM – TCM/BA

Os gestores públicos responsáveis pela organização de festas que deixaram de enviar informações para o Painel de Trans-
parência dos Festejos Juninos têm prazo até o dia 31 de julho para encaminhar os dados solicitados e serão distinguidos 
com um “Certificado de Colaboração”, pelo Ministério Público da Bahia, como reconhecimento pela iniciativa que visa 

garantir a transparência dos gastos públicos. Até a segunda-feira (19/06) Prefeituras de 183 municípios atenderam ao chamado 
com informações sobre a contratação de 2.213 artistas para festas juninas em 2022 e 2023, envolvendo gastos que chegam a R$ 
198 milhões

Este novo prazo foi fixado após a primeira reunião de avaliação sobre o Painel da Transparência, realizada na segunda-feira 
(19.06), na sede do Tribunal de Contas do Estado, entre representantes dos órgãos envolvidos na inciativa. A reunião foi coman-
dada pelo presidente do TCE/BA, Conselheiro Marcus Presidio, e dela participaram os Promotores de Justiça Frank Ferrari e Rita 
Tourinho, as Procuradoras de Contas Camila Luz (TCE/BA) e Aline Rego (TCM/BA), e o Chefe de Gabinete da Presidência do TCM, 
Danilo Estrela.

O Promotor Frank Ferrari reafirmou que o objetivo principal do Painel é subsidiar os gestores – em especial os municipais – com 
informações para que possam, assim, negociar em melhores condições os contratos com artistas e bandas municipais. “E para isso” 
– disse – “quanto mais informações, melhor. Por esta razão decidimos dar uma nova oportunidade àqueles que não atenderam 
ao primeiro chamado. É importante que eles deem transparência aos gastos, até para não serem cobrados por esta omissão, no 
futuro, pelos eleitores”, observou o Promotor.

Ele explicou que o Painel visa estabelecer parâmetros, “porque muitas vezes o gestor não sabe exatamente o quanto um artista 
ou uma banda costuma cobrar por apresentação. E examinando o histórico do cachê pago por outros municípios a determinado 
artista, ele saberá se o valor é justo ou não”, observou. Frank Ferrari disse ainda que o presidente da União dos Municípios da Bahia, 
José Henrique Silva Tigre, o “Quinho de Belo Campo” – com quem se reuniu na segunda-feira – elogiou a iniciativa e relatou o 
entusiasmo de inúmeros prefeitos. “Nesta etapa não há exame de mérito, ou seja, se há ou houve sobrepreço. Isto será feito mais 
adiante, após uma análise comparativa”, destacou Ferrari.

O presidente do TCE/BA, Conselheiro Marcus Presidio, disse que o Painel da Transparência dos Festejos Juninos despertou 
o interesse de representantes de órgãos de controle de outros Estados, que pretendem adotar ferramenta semelhante para o 

FOTO: ASCOMTCE BA
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acompanhamento dos gastos públicos com festas. Citou, como exemplo, Conselheiros do TCE da Paraíba – Estado onde as festas 
juninas são culturalmente muito valorizadas. Marcus Presidio, assim como o Promotor Frank Ferrari, fez questão de ressaltar que o 
Painel, com as informações voluntariamente fornecidas pelos gestores, visa orientar e subsidiar os responsáveis pelas negociações 
para que os contratos sejam firmados em preços justos.

“Não podemos negar o sucesso do Selo de Transparência e sua repercussão. O Painel e o Selo são projetos que temos que re-
passar para os órgãos de controle de outros Estados, pois, além de demonstrar a preocupação que temos com a preservação do 
erário público, reforçam uma atuação moderna do controle. Jamais tivemos a intenção de punir os gestores e inibir as festas, mas 
de trazer transparência para a sociedade sobre os gastos públicos nos festejos juninos. (…) Depois que passar os festejos, é preciso 
termos um feedback de toda a situação, do que foi encontrado, do que foi melhorado, e focar na fiscalização de determinadas 
situações que estejam em desacordo com a razoabilidade e, evidentemente, focarmos nos próximos festejos de 2024”, disse o 
presidente do TCE/BA.

Depoimentos

“O Painel tem um valor agregado de apoio ao mercado, ao Turismo, à Cultura, e fomenta a economia porque é uma ferramen-
ta muito interessante. Ele serve de guia turístico e baliza os próprios gestores, que podem ver o estado de cima, onde os preços 
estão sendo praticados e por quem. Os gestores municipais gostaram muito disso e vieram oferecer uma parceria cada vez mais 
forte com as Instituições de Controle. Hoje estamos inaugurando uma segunda etapa de coleta de dados, com os municípios que 
ainda não participaram, e temos uma estratégia que seria manter esse conceito da premiação para aqueles que, voluntariamente, 
venham entregar no prazo estabelecido, que foi 31 de julho. Eles não receberão mais o Selo, e sim um certificado”. - Promotor 
Frank Ferrari / MP-BA.

“O Painel também vai funcionar como uma autorregulação destas festas, porque vai ter esse controle de quanto os artistas estão 
cobrando em cada município, as disparidades de valores não vão mais ser praticadas. Naturalmente, vai ser uma ferramenta de 
autocontrole para o mercado [musical]”. - Promotora Rita Tourinho / MP/BA.

 www.jornaldosudoeste.com



22 Brumado, 20 a 21 de Junho de 2023
Jornal do Sudoeste

JS NotíciasJS.CIDADANIA
TRABALHO ESCRAVO

Trabalhadores em condições análogas à 
escravidão são resgatados em Morpará

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Uma força-tarefa in-
tegrada por Policiais 
Federais, Auditores 

da Gerência Regional do Tra-
balho e Emprego de Barreiras 
e Policia Militar, resgataram, na 
terça-feira (20), três trabalha-
dores em condição análoga à 
escravidão em uma fazenda 
onde funcionava uma carvoa-
ria, na zona rural do município 
de Morpará. 

Após a constatação das 
condições degradantes a que 
eram submetidos os trabalha-
dores, eles foram resgatados 
e transportados até um local 
seguro.

As três pessoas resgatadas, 
todas da mesma família e uma 
delas portadora de deficiência, 
trabalhavam recolhendo lenha 
na fazenda. Eles viviam em um 
alojamento sem eletricidade, 
geladeira ou armários para 
guardar os alimentos.

Segundo a Delegada da 
Polícia Federal, Íngara Fonseca 
Leal, os trabalhadores resga-
tados encaminhados para um 
local seguro. 

A Delegada apontou ain-
da que os responsáveis pela 
fazenda não foram presos, 
porque eles não estavam no 
local no momento em que a 
Operação foi realizada. Res-
saltou, no entanto, que eles se 
apresentaram na Delegacia e 
foram liberados.

Segundo a Polícia Federal, 
foram instaurados procedi-
mentos administrativos para 
apuração das verbas trabalhis-
tas e um Inquérito Policial será 
instaurado para apuração do 
caso.

Três trabalhadores foram resgatados em condição similar à escravidão em fazenda, na zona rural de 
Morpoará, onde funcionava uma carvoaria.

FOTOS: DIVULGAÇÃO/PF

Após a constatação das condições degradantes a que eram submetidos os trabalhadores, estes foram 
resgatados e transportados até local seguro.

 www.jornaldosudoeste.com



23Brumado, 20 a 21 de Junho de 2023
Jornal do Sudoeste

JS Notícias JS.AGRICULTURA
AGRICULTURA FAMILAIR

Agricultores Familiares de Poções realizam a 
primeira entrega de derivados de mandioca ao PAA

ascom@car.ba.gov.br
Silvia Costa – ascom/car

A Unidade de Beneficiamento da Mandioca da Associação Comunitária Tremendal, da comunidade Bandeira 
Nova, no município de Poções está a todo vapor. Os resultados da requalificação realizada pelo Governo 
do Estado, por meio da Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional (CAR), já alcançam os mercados 

institucionais, com a entrega dos derivados da mandioca para o Programa de Aquisição de Alimentos (PAA), do 
município.

No total, foram entregues 250 quilos de Biscoito Avoador para o PAA, além de Farinha, Aipim e outros produtos 
da Agricultura Familiar, como abacate, laranja e alface. A abertura deste novo mercado já impacta na renda de agri-
cultores familiares como Welson Trindade, que também trabalha na Agroindústria. 

“Foi extremamente bom porque a nossa preocupação era saber onde vender e, com o PAA, nos ajudou demais 
porque o preço deles é um preço justo. Estamos muito satisfeitos e contentes porque melhorou a nossa renda em 
50%”, comemorou Welson.

A Agente Comunitária Rural (ACR), Edineia Oliveira, celebra o novo momento da Associação, que recebeu inves-
timentos de mais de R$ 854 mil na aquisição de novos equipamentos, reforma da Agroindústria e Assistência Téc-
nica e Extensão Rural (Ater) qualificada. “A nossa produção está cada vez maior e a expectativa é crescer mais com 
o fortalecimento e a valorização da agricultura familiar aqui no município, inclusive com uma Feira Municipal que 
acontece todos os meses para vendermos os nossos produtos”, lembrou.

O secretário de Agricultura de Poções, Jaimilson Moreira, comenta este marco na entrega dos produtos ao PAA, 
que vai beneficiar famílias atendidas pela Assistência Social do município. “Vamos entregar uma cesta junina com 
milho de outros produtores e os biscoitos de Bandeira Nova para pessoas vulneráveis e que têm a necessidade des-
ses produtos. Isso é importante para o desenvolvimento econômico do município, para que a agricultura familiar 
avance e tudo isso só foi possível graças ao apoio do Estado na requalificação da agroindústria”, ressaltou.

Os investimentos nesta Associação foram aplicados via Bahia Produtiva, projeto executado pela CAR, empresa 
pública vinculada à Secretaria de Desenvolvimento Rural (SDR), com cofinanciamento do Banco Mundial.

FOTO: ASCOM/CAR
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